
,Wir wollen einen

Infrastrukturfonds,
in den alle einzahlen"

Alexander Klacska, ranghochster

Vertreter der Branche, Uber deren

Forderungen zur Wahl in Osterreich
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Jetzt muss die Politik ran
Bahnverbande in Europa fordern Unterstutzung durch Regierungen und die EU

Sperrung der Rheintalbahn, Grenzkontrollen am Brenner, uberlaufende Kombiterminals: Dem europaischen Schienenguterverkehr durch die Alpen droht der Kollaps.

Van Heinrich Klotz

ie massiven Probleme un eu-

|ropaischen. Eisenbahn-Guter-

verkehr werden zusehends

zu einem politischen Thema. Ob EU-

Verkehrskommissarin Violeta Bulc,
Bundesverkehrsminister Alexander

Dobrindt oder Bundeswirtschaftsmi-
nisterin Brigtte Zypries: Ihnen alien
liegen offene oder direkte Briefe gro-
fter Marktteilnehmer imd Verbande
vor, die ein sofortiges Eingreifen der

Politik fordern.
So haben gleich 20 europaische

Verbande einen offenen Brief an
Dobrindt und Bulc formuliert, der
der DVZ vorliegt. Sie verweisen vor

allem darauf, dass die Kapazitat auf
den Umleitungsstrecken fiir die ge-
sperrte Rheintalbahn bei weitem
nicht ausreiche, und fordern eine

,,Task Force auf Minister- bezie-

hungsweise EU-Ebene mit Krisen-

kompetenz, unter Einbezug der

Netzbetreiber". Kurzfristig miisse

der Lokfiihrerpool auf den Umlei-
tungsstrecken via Brenner, Frank-

reich und Raum Stuttgart/Singen/
Schaffhausen verstarkt werden,

und zwar durch Freistellungen fiir
den Giiterverkehr. Damit konne

innerhalb van zwei bis drei Tagen
die Umfahrungskapazitat von heu-

te 20 auf 50 bis 60 Prozent erhoht
werden. Aufierdem brauche es ver-

einfachte Betriebsverfahren aufden
Umleitungsstrecken.

Die Verbande fordern aufierdem,

,,auKerordentliche temporare Mafi-

nahmen zur Unterstutzung der Gii-

terverkehrsunternehmen zu priifen,

die durch das Rastatt-Desaster direkt
betroffen sind und fmanziell vor
dem Aus stehen".

Eine unbiirol<ratische finanziel-

Ie Hilfe des Bundes fordern auch
das Netzwerk Europaischer Eisen-

bahnen (NEE) und der Verband
Deutscher Verkehrsunternehmen

(VDV). In einem Schreiben an Bun-

desverkehrsminister Alexander Do-

brindt weisen die Verbande auf die
..negative Dynamik aus massiven

Erlosausfallen und Mehrkosten bei
Umleitungsverkehren bei gleichzei-

tig hohen Fixkosten" hin. In keiner

Verkehrsrelation konnten umgelei-

tete Verkehre wirtschaftlich produ-
ziert werden.

Kombiverkehr fordert 250 Mio. EUR
Konkreter wird der deutsche Ope-

rateur Kombiverkehr: 250 Mio.

EUR Soforthilfen sollen aus dem
Staatshaushalt flieKen. Der groftte
Operateur Europas begriindet das
mit der dramatischen Situation im
alpenquerenden Kombinierten Ver-

kehr. Die zentralen Leitungswege

Gotthard und Brenner seien seit

Wochen durch Unfalle, Baustel-

len oder Grenzkontrollen ,,wie nie

zuvor massiv negativ beeintrach-
tigt" - die Folgen ,,werden die des

Lokfiihrerstreiks um ein Vielfaches
libertrefFen".

Die Soforthilfen sollen die
,,drastischen Mehraufwendungen

beispielsweise fur Fahrzeug- und

Personalkapazitaten" ausgleichen,

mit denen die Akteure konfrontiert
sind: Speditionen, Traktionsgesell-

schaften, Terminalbetreiber und
Operateure.

Nachgefragt

Interesse bitte!

Gudrun Winner-Athens,

Vorsitzende des Verwaltungsrates bei

Kombiverkehr unct Inhaberin Winner-

Spedition, tserlohn

War Rastatt vorhersehbar?

Ich bin kein Bauingenieur bei DB
Netz. Die massiven Folgen waren
vorhersehbar. Sie sind das Ergebnis

lange liberfalliger Investitionen in
die Schieneninfrastruktur und, trotz

permanenter Forderung, fehlender

Harmonisierung im europaischen

Bahnsystem.

Was schockiert Sie am meisten?

Das Desinteresse von Politik mid

Medien an einem Ereignis, das eine

ganze Branche nachhaltig bescha-

digt, zahlreiche Mittelstandler
gefahrdet und zu einem Versor-

gungsengpass fiihren wird.

Was empfehlen Sie Ihren Kunden?
Wir bitten vor allem um Verstandnis,

derzeit die Liefertermine aussetzen

zu miissen, und werben dafiir, den

Kombinierten Verkehr, gerade fiber
den okologisch sensiblen Alpenkor-
ridor, trotz aller aktuellen Probleme
weiterhin zu favorisieren.

Auch Kombiverkehr kritisiert
die Probleme auf den Umleitungs-

strecken fur die Rheintalbahn. ,,Ein

Groftteil der umgeleiteten Zuge wird
unterwegs mit nicht vorliegender

Information fur die Weiterfahrt zwi-

schenabgestellt. Umgeleitete Ziige
kommen liberwiegend mit einer

Verspatung van gleich mehreren

Tagen in den Zielterminals an." Die

Umschlagterminals entlang des Kor-

ridors Rhein-Alpen laufen iiber und
haben Annahmestopps verhangt.

Die verladende Wirtschaft zwinge
immer mehr Spediteure, Transporte
vornehmlich auf der Strafie abzuwi-

ckeln, warnt Kombiverkehr - ,,was

mit eigenen, gezielt auf den Kom-

binierten Verkehr ausgerichteten
Fuhrparks schlichtweg kaum mog-

lich ist". Ob die bisherigen Leis-
tungsangebote der Operateure nach
Wiederaufnahme der Rheintalstre-

eke wieder angeboten werden kon-

nen, halt Kombiverkehr derzeit fur
,,mehr als fraglich".

Brenner-Verkehre ,,aus dem Takt"

Nicht anders ist die aktuelle Situa-
tion im Italien-Verkehr via Brenner.

Der Schienengiiterverkehr sei durch
die Auswirkungen van ,,unkoordi-
nierten Infrastrukturarbeiten" und

halb- bis ganztagigen Grenzkontrol-

len aufgrund der Fliichtlingssitua-
tion ,,komplett aus dem Takt gera-
ten". Das erniichternde Fazit: ,,Eine

uberhaupt nur annahernd kunden-

gerechte Abwicklung der Transporte
ist fakdsch nicht moglich."
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Top-Themen

Parteien meiden im
Wahljahr die WasserstraBe

Die BinnenschifFfahrt wird in den
Programmen aller Parteien stief-

miitterlich behandelt. Verbands-

vertreter hatten sich verbindlichere
Aussagen gewiinscht - gerade vor

dem Hintergrund steigender Giiter-

mengen. Immerhin wiU die SPD die
Branche fordern. SE IT E 3

Plattform vermitteltfreie
Lagerflachen in Frankreich

Industrie- und Logistikunterneh-

men haben oft Lagerkapazitaten
frei. Das Start-up Delaplace in

Frankreich vermittelt die Flachen
kurzfristig und flexibel iiber das
Internet. SEITE 8

Windkraft vor der Kiiste
soil mehr leisten diirfen

Politiker und Vertreter der Energie-

und Hafenwirtschaft fordern eine
Anhebung der bisher vom Bund fest-

gelegten Obergrenze von 15 Gigawatt
bis 2030. SEITE 11

Schenker schafft
Europa-Netz

STliCKGUT Mitte kommenden
Jahres soil es stehen: Dann warden

die europaischen Stiickgutverkehre

der 430 Landverkehrsniederlassun-

gen von DB Schenker in 38 Landern
paneuropaisch miteinander verbun-

den sein. Das versichert Christian

Drenthen, Landverkehrsverantwort-

licher fur Europa, im Gesprach mit

der DVZ. Das Ziel hatte Drenthens

Vorganger Ewald Kaiser vor zwei

Jahren vorgegeben.

Das System sieht feste Fahrplane
mit taglichen Abfahrten und festen
Laufzeiten van Haus zu Haus vor
und wird die Produkte ..Standard"

und ,,Premium" bieten. (kl)
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Titzrath: ,,Kunftig
zweiAllianzen"

SEESCHIFFFAHRT HHLA-Chefin
Angela Titzrath glaubt, dass es neben
weiteren Fusionen uriter den Linien-

reedereien womoglich auch eine Kon-

solidierung unter den Allianzen gibt.
,,Ich kann mir inzwischen vorstellen,

dass es in nicht allzu femer Zulamft
moglicherweise nur noch zwei gro-

6e Reederkonsortien gibt", sagte
sie beim 53. Kapitanstag m Bremen.

Derzeit gibt es 2M, The Alliance und
Ocean Alliance. Angesichts der zu-

nehmenden Marktmacht der Reeder
und des Trends zu immer grofierei

Tonnage warb sie fur ein selbstbe-

wusstes Auftreten von Termmalbe-

treibern und Hafenbehorden. (sr)
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